
АННОТАЦИЯ 

Лидерские качества студентов с различным уровнем эмоционального и 

культурного интеллекта: аннотация к дипломной работе / Виолетта 

Викторовна Корбут; Факультет философии и социальных наук, Кафедра 

социальной и организационной психологии; науч. рук. А.В. Галуза. 

Объект исследования – лидерские качества студентов. 

Предмет исследования – лидерские качества студентов с различным 

уровнем эмоционального и культурного интеллекта. 

Цель исследования – выявить взаимосвязь культурного и 

эмоционального интеллекта и выраженности лидерских качеств студентов 

гуманитарного и технического профиля. 

Основные результаты. Был определен уровень эмоционального 

интеллекта характерен студентов гуманитарного профиля. Вполне 

достаточная осведомленность о эмоциональных качествах, психологических 

характеристиках состояний личности и их роли в трудовой деятельности, но 

не всегда правильная интерпретация, понимание чувств и эмоций. Для 

студентов технического профиля характерен низкий уровень по шкалам: 

«Эмоциональная осведомленность», «Управление своими эмоциями», 

«Самомотивация», «Распознавание эмоций других людей» и средний уровень 

по шкале «Эмпатия» в структуре эмоционального интеллекта. Для 

большинства студентов гуманитарного профиля характерен средний уровень 

способности эффективно функционировать и взаимодействовать в ситуациях, 

характеризующихся культурным многообразием. Для большинства студентов 

технического профиля характерен очень низкий уровень способности 

эффективно функционировать и взаимодействовать в ситуациях, 

характеризующихся культурным многообразием. Большинство студентов 

обладают средним уровнем культурного и эмоционального интеллекта. У них 

развита способность отслеживать собственные и чужие чувства и эмоции, 

различать их и применять эту информацию для направления мышления и 

действий. Был определен уровень сформированности лидерских качеств 

студентов. Высокий уровень сформированности лидерских качеств студентов 

технического профиля встречается в три раза чаще, чем у студентов 

гуманитарного профиля. Результаты показывают, что большинство 

респондентов отмечают наличие среднего уровня развития лидерских 

способностей. Проведенный статистический анализ позволил определить 

значимые различия по шкалам: «эмоциональная осведомленность», 

«самомотивация», «эмпатия», «распознавание эмоций других людей». Также 

было определено, что для студентов гуманитарного профиля характерен более 

высокий уровень понимания своих эмоций, способности понимания своих 

эмоций, межличностного интеллекта, понимания эмоций и общего уровня 



эмоционального интеллекта, а для студентов технического профиля – более 

высокий уровень контроля экспрессии и внутриличностного интеллекта. 

Сравнительный анализ свидетельствует о том, что в выборке студентов 

технического профиля количество респондентов, находящихся на высоком 

уровне сформированности лидерских качеств выше, чем гуманитарный 

профиль. Для студентов технического профиля характерен более высокий 

уровень лидерских качеств, чем для студентов гуманитарного профиля. Таким 

образом, студенты гуманитарного профиля лучше осознают и понимают свои 

эмоции, они так же лучше распознают и понимают эмоции других людей, 

умеют их учитывать при общении, проявляя эмпатию. Студенты технического 

профиля лучше мотивирует себя на выполнение различных видов работ, 

управляет своим поведением, за счет управления собственными эмоциями. 

Были выявлены особенности взаимосвязи культурного и эмоционального 

интеллекта и выраженности лидерских качеств студентов. Таким образом, 

студенты с выраженными лидерскими качествами отличаются стремлением 

наладить отношения с представителями других культур и изучить их 

культуру, общим высоким уровнем культурного интеллекта, понимают свои 

эмоции, способны чувствовать переживания других людей и способны 

контролировать внешние проявления своих эмоций. Также были выявлены 

семь факторов. 

Ключевые слова: ЛИДЕРСТВО; ЛИДЕРСКИЕ КАЧЕСТВА 

СТУДЕНТОВ; ЭМОЦИОНАЛЬНЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ; КУЛЬТУРНЫЙ 

ИНТЕЛЛЕКТ; СТУДЕНТЫ ГУМАНИТАРНЫХ И ТЕХНИЧЕСКИХ 
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Leadership qualities of students with different levels of emotional and cultural 

intelligence: abstract to the thesis / Violetta Viktorovna Korbut; Faculty of 

Philosophy and Social Sciences, Department of Social and Organizational 

Psychology; scientific hands A.V. Galusa. 

Object of research: leadership qualities of students. 

Subject of research: the leadership qualities of students with different levels 

of emotional and cultural intelligence. 

Purpose of research: to identify the relationship between cultural and 

emotional intelligence and the severity of leadership qualities of students in the 

humanities and technical fields. 

The results. The level of emotional intelligence characteristic of students of 

the humanities was determined.  Quite sufficient awareness of emotional qualities, 

psychological characteristics of personality states and their role in work activity, but 

not always the correct interpretation and understanding of feelings and emotions.  

Technical students are characterized by a low level on the scales: “Emotional 



awareness”, “Managing your emotions”, “Self-motivation”, “Recognizing the 

emotions of other people” and an average level on the “Empathy” scale in the 

structure of emotional intelligence.  Most liberal arts students have an average level 

of ability to function and interact effectively in culturally diverse situations.  Most 

engineering students have a very low level of ability to function and interact 

effectively in culturally diverse situations.  Most students have an average level of 

cultural and emotional intelligence.  They have a developed ability to monitor their 

own and others' feelings and emotions, differentiate between them, and use this 

information to guide their thinking and actions.  The level of development of 

students' leadership qualities was determined.  A high level of development of 

leadership qualities among technical students is three times more common than 

among humanities students.  The results show that the majority of respondents report 

having an average level of leadership development.  The statistical analysis carried 

out allowed us to determine significant differences in the following scales: 

“emotional awareness”, “self-motivation”, “empathy”, “recognition of other 

people’s emotions”. It was also determined that humanitarian students are 

characterized by a higher level of understanding of their emotions, the ability to 

understand their emotions, interpersonal intelligence, understanding of emotions and 

the general level of emotional intelligence, and technical students are characterized 

by a higher level of expression control and intrapersonal intelligence.  A comparative 

analysis shows that in the sample of students with a technical profile, the number of 

respondents who are at a high level of development of leadership qualities is higher 

than those with a humanitarian profile.  Technical students are characterized by a 

higher level of leadership qualities than humanitarian students.  Thus, students of 

the humanities are better aware and understand their emotions, they also better 

recognize and understand the emotions of other people, and are able to take them 

into account when communicating, showing empathy.  Technical students better 

motivate themselves to perform various types of work, manage their behavior by 

managing their own emotions.  Features of the relationship between cultural and 

emotional intelligence and the severity of leadership qualities of students were 

identified.  Thus, students with strong leadership qualities are distinguished by their 

desire to establish relationships with representatives of other cultures and study their 

culture, a general high level of cultural intelligence, understand their emotions, are 

able to feel the experiences of other people, and are able to control the external 

manifestations of their emotions.  Seven factors were also identified.  

Keywords: LEADERSHIP; LEADERSHIP QUALITIES OF STUDENTS; 

EMOTIONAL INTELLECT; CULTURAL INTELLIGENCE; STUDENTS OF 

HUMANITIES AND TECHNICAL SPECIALTIES. 
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